
Орфограмма 
«Чередующаяся 
гласная в корне»



Чередующиеся гласные в 
корне — это замена 
определённых гласных (А и О, Е 
и И) в корне одного и того же 
слова или в родственных словах.

Пример: 
- прикоснуться – 
прикасаться
- поклон – кланяться
- выросли – выращенный
- собирать - соберу



Чередование может зависить 
от :
�  от 
ударения

�  от суффикса после 
корня

�  от согласной на конце 
корня

�  от смысла 
слова



А и О в корнях с 
чередованием



Зависит от ударения
Корень Правило Пример

-ГАР-
-ГОР-

Под ударением пишется А,
без ударения - О

Уга́рный, зага́р
загоре́лый, погоре́лец

Исключение: вы́гарки, 
и́згарь, при́гарь

-ЗАР-
-ЗОР-

Без ударения пишется А,
под ударением то, что слышится

зарни́ца, за́рево
зо́ри, зо́ренька

Исключение: зорева́ть

-КЛАН-
-КЛОН-

Без ударения пишется буква О,
под ударением то, что слышится

кла́няться
склоне́ние, укло́н,
наклони́ться

-ТВАР-
-ТВОР, 

Без ударения пишется буква О,
под ударением в соответствии с 

произношениемтварь

сотвори́ть,
затво́р, притво́р

Исключение: у́тварь
-ПЛАВ-
-ПЛОВ-

Всегда пишется буква А,
кроме двух слов: пловец, 
пловчиха

сплавля́ть, поплаво́к, 
плаву́честь



Зависит от суффикса после корня
Корень Правило Пример

-КАС-
-КОС-

Буква А пишется, если за корнем 
следует -а-,

О – в остальных случаях

касание, касательная
коснись, прикосновение

Зависит от согласной на конце корня
Корен

ь
Правило Пример

-ЛАГ-
-ЛОЖ-

Буква А пишется перед г, О - 
перед ж

полагать, облагать, 
отложить, обложение

-СКАК-
-СКОЧ-

Буква А пишется перед к, О - 
перед ч

скакалка, выскочка
Исключение: скачок, 
личные формы глагола 
скакать – скачу и пр.

-РАСТ-
-РАЩ-
-РОС-

Буква А пишется перед ст, щ,
О - перед остальными буквами

отрасти, наращенный, 
поросль
Исключение: отрасль,
росток, ростовщик,
Ростов, Ростислав



Зависит от смысла
-МАК- -МОК-

Буква А пишется в корне со 
значением "погружать в 

жидкость"

Буква О пишется в корне со 
значением "пропускать, 
впитывать жидкость"

Макать печенье в чай Печенье промокло от чая



Зависит от смысла
-РАВН- -РОВН-

А пишется в корне, имеющем 
значение "одинаковый, равный, 

сходный"

О пишется в корне, имеющем 
значение "ровный, прямой, 

гладкий"

Поравняться в строю Подровнять волосы 



Домашнее задание:

1. Завести тетрадь для правил (не 
менее 24 листов).

2. Записать/вклеить в тетрадь для 
правил  таблицу  «Правосписание 
гласных А и О в корнях с 
чередованием» (из презентации).


